

# Aquel Chile que no conoció la U.F.

*Eso de que "todo tiempo pasado fue mejor" no tiene validez en los recuerdos económicos, matizados de anécdotas, del profesor Guillermo Carey*

Resulta evidente que la Unidad de Fomento (UF) será tema obligatorio para todos los candidatos de las próximas elecciones, y que una buena cantidad de deudores se mostrarán ansiosos por su eliminación. Y aunque esta posición parecería mayoritaria, la eliminación no es tan fácil. Como sólida y entretenida visión sobre el tema y otros de aspecto económicos, contados al lector común, el abogado Guillermo Carey Bustamante acaba de publicar un libro editado por Zigzag que se titula "Chile sin UF. Vivencias".

Más que imaginar el futuro sin esta variable unidad, la mayor parte de la obra se dedica a contar anécdotas, hechos y situaciones que ocurrieron en los años en que este sistema no se conoció en Chile. Desde los tiempos del salitre, recordando en apretada muestra los mecanismos económicos que eran normales en el país, y que en muchos casos entorpecieron nuestra historia económica.

Frente al torrente demagógico que se desencadenará en torno a la UF, el abogado Guillermo Carey, durante años profesor de economía en la Escuela de Derecho de la Universidad Católica expone con claridad conceptos económicos que nos aclaran, por ejemplo, que las "libretas de la Caja Nacional de Ahorro" fueron un pésimo negocio para los ahorrantes; y que, en cambio, los préstamos de las Cajas, obtenidos por algunos privilegiados, fueron un más que generoso regalo que pagaron los demás imponentes.

Guillermo Carey retrata a los singulares personajes que participaron en la historia del salitre, definitivamente truncada en 1918; los efectos que tuvieron el padrón oro y su desaparición; los controles y subsidios en comercio exterior, cambios preferenciales y los manejos que produjeron; los problemas salariales y cambiarios de la Gran Minería; los controles de precios, que aunque parecen tan remotos, le dieron una forma muy determinada a la economía chilena en un pasado reciente.



Vivencias económicas.

Como advierte en el libro, "estas vivencias no están dirigidos ni a los economistas ni a los técnicos, ni buscan promover escuelas o ideologías en ese campo, ni menos criticar logros de las épocas que abarcan. Lo que si pretenden es proporcionar —en forma espontánea, didáctica y elemental, y no exenta de humor— algunos testimonios, reviviendo ambientes y hechos que los jóvenes de hoy no conocieron".

Entre los datos que recuerda está el nivel de empeoramiento sufrido por la economía de algunos países del continente, en cuanto a desenfrenada inflación, en 1987. El peor de todos es Nicaragua, con un 7.800 por ciento; le sigue Perú, con 1.300 por ciento; Brasil, con 800 y Argentina con 370.

En cuanto a datos singulares, recuerda por ejemplo que el cargo de Ministro de Hacienda, entre 1901 y 1938 fue ocupado por 41 abogados, 5 ingenieros, y sólo un economista y un finanziaria.



Guillermo Carey, el autor.

Obra breve, de poco más de ciento cincuenta páginas, refresca la memoria a quienes vivieron algunas de esas épocas y han olvidado los años en que los artículos importados eran realmente una rareza; cuando las trabas a la producción producían una ávida y paralizadora burocracia de funcionarios que fijaban precios a su arbitrio; tiempo de la paradoja, como en el caso del salitre, que mientras más se vendía (bonificando sus precios en beneficio de la agricultura), mayores eran sus pérdidas. Época en la que se vivía el absurdo de que, con varios tipos de cambios simultáneos, se premiaba a la incompetencia de algunas empresas y se castigaba la eficiencia de otras.

La U.F. tiene un fundamento; y aunque el profesor Carey reconoce los aprietos que han vivido muchos deudores, especialmente en sus momentos de rápido crecimiento, no deja de exponer las razones de su existencia y las características que la mantienen vigente.

## Aquel Chile que no conoció la U.F. [artículo].

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Aquel Chile que no conoció la U. F. [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa